

Johanna von Grafenstein Gareis, *Nueva España en el Circuncaribe, 1779-1808. Revolución, competencia imperial y vínculos intercoloniales*, México, CCyDEL-UNAM, Colección Nuestra América, núm. 46, 1997, 378 pp.

Por Laura Muñoz M.

Las siguientes líneas pretenden invitar a un público amplio a leer un texto importante por sus aportes al estudio de los vínculos establecidos entre nuestro país y el Caribe.

El trabajo tiene muchos aciertos, aquí se mencionan sólo algunos, producto de una lectura individual. Cada lector encontrará otros, gracias a la variedad de temas que toca esta investigación, tratados de manera sugerente y que serán del interés de todo aquel que incursione en sus páginas, estudiantes o especialistas de la historia del Caribe.

En primer lugar, destaca la perspectiva regional caribeña utilizada por la autora, la forma en que estudia esos vínculos en un contexto amplio, ubicándolos en el tiempo y en el espacio.

Con un lenguaje claro y una excelente redacción que hace disfrutar mucho su lectura, el texto aborda el periodo inicial de la emancipación de las colonias americanas y se centra en el lapso comprendido entre 1779 y 1808, años que marcan la entrada de España a la guerra angloamericana y el inicio de la desintegración del propio imperio hispánico en América.

El trabajo está constituido por tres partes: en la primera se muestra el espacio Golfo-Caribe como una unidad geográfico-histórica, se ofrecen las diversas definiciones que existen del área y se discuten los elementos que permiten hablar del Circuncaribe en el sentido geográfico, como zona de plantación y como región geopolítica.

La segunda parte muestra las transformaciones surgidas a raíz de la guerra de independencia estadounidense y la tercera, las alteraciones ocurridas durante las guerras internacionales (1793-1808) y la revolución haitiana (1791-1804).

Otro de sus aciertos es la estructura de la investigación que acomete el análisis en tres ámbitos: la región circuncaribeña en su conjunto, el Circuncaribe español y los vínculos entre éste y la Nueva España. En el primer acercamiento se estudia al Caribe como región geo-histórica y en un segundo plano, los vínculos de

diversa índole establecidos entre el virreinato de la Nueva España y las posesiones hispánicas en el Caribe.

El concepto de Circuncaribe –refiriéndose al área que abarca las costas continentales de las cuencas marítimas del Golfo– Caribe así como el arco de las Antillas– es utilizado en dos sentidos: uno se refiere al espacio colonial donde interactuaban varias metrópolis europeas y el otro, en particular, al español. Cuando habla del primero menciona el papel geopolítico y económico de la región durante tres siglos de colonialismo y en cuanto al segundo, lo estudia como un espacio primordialmente militar, de defensa estratégica y los vínculos entre las llamadas “llaves del Nuevo Mundo”, las plazas fortificadas y la Nueva España, su centro de abastecimiento de dinero, mano de obra y víveres.

De gran interés resulta la vertiente del estudio que hace referencia a la región como zona de defensa estratégica de los imperios coloniales. Asimismo, tiene gran relevancia la que estudia a ese espacio marítimo como área comercial inserta en el mundo atlántico de flujos hacia Europa y hacia las tierras continentales de América.

De hecho, ambas temáticas corren paralelas e incluso muestran una imbricada interrelación pues, si se considera a la región como una zona de defensa imperial, el enfoque resulta sobre todo militar; sin embargo si se considera que para financiar el aparato defensivo se fueron creando los situados, la defensa se plantea como un tema económico. De hecho, esta es la vertiente que la doctora Von Grafenstein enfatiza, aunque para cerrar el círculo muestra que el envío de recursos humanos, económicos y alimenticios desde la Nueva España respondió a objetivos de funcionamiento y seguridad del imperio colonial hispánico.

Es importante subrayar que, en general, el texto hace referencia detallada a ese aspecto importantísimo del Caribe, el de su valor estratégico, tanto por su capacidad productiva y de consumo, como por ser el paso obligado para poder tener acceso a los mercados continentales de la América española y darles salida a los recursos de los centros productores. En los capítulos dedicados a las dos coyunturas de emancipación y su impacto en el Circuncaribe se observa la conexión geopolítica y económica entre los diferentes puntos de la región estudiada.

La lectura del texto es aconsejable porque además de lo antes mencionado, es un ejemplo de rigor en el manejo de las fuentes documentales, lo que proporciona una enorme masa informativa de datos, cifras y hechos. Al mismo tiempo, la autora no descuida el análisis, la propuesta de hipótesis, la formulación de interrogantes, las conclusiones autorizadas y además deja abiertas nuevas líneas de investigación.

Asimismo, llama la atención la abundante información bibliográfica que ofrece el texto y que sin duda será de gran utilidad para todo aquel que quiera acercarse al estudio de la región en diversos niveles.

En suma, esta obra de cuidadosa factura, tan bien escrita, útil e informada es imprescindible en la biblioteca de todo aquel que se dedique a la historia de Nuestra América.